



**REUNIÓN ANUAL DE LAS ASAMBLEAS DE GOBERNADORES**

**CIUDAD DE PANAMÁ, PANAMÁ**

AB-2940  
CII/AB-1356  
17 marzo 2013  
Original: español

*Palabras del Presidente de las Asambleas de Gobernadores del  
Banco Interamericano de Desarrollo y de la  
Corporación Interamericana de Inversiones  
en la sesión inaugural*

*Frank De Lima Gerich*

1. Es un honor, para mí y en especial para todo el país, darles una calurosa bienvenida a la Ciudad de Panamá, en esta celebración de la Quincuagésima Cuarta Reunión Anual de la Asamblea de Gobernadores del Banco Interamericano de Desarrollo y la Vigésima Octava Reunión Anual de la Asamblea de Gobernadores de la Corporación Interamericana de Inversiones.
2. Agradezco la confianza que el BID depositó en nuestro país para ser sede de un evento de esta envergadura y brindarnos el privilegio de presidir la Presidencia de la Asamblea de Gobernadores del Banco hasta el 2014.
3. Este año se cumplen 500 años del descubrimiento del Mar del Sur y, al reflexionar sobre este aniversario, llama mucho a nuestra atención el hecho de que Panamá continúa su rol de facilitador de la integración comercial regional, ahora consolidado como un hub regional, tanto logístico como financiero. Es por ello que espero que este importante evento, contribuya a proyectar el potencial de nuestro país y de nuestra región ante todos nuestros visitantes.
4. Tengo plena seguridad que el evento que hoy nos reúne superará las expectativas de todos los participantes y cumplirá a cabalidad con su propósito, que no es otro más que debatir sobre el fortalecimiento del rol que juega el BID en el desarrollo socioeconómico integral de nuestros países. Espero que durante esta Asamblea se genere un debate abierto, franco y de provecho donde se puedan estrechar los lazos de cooperación de la región con el BID.
5. Quisiera felicitar a la hermana ciudad de Montevideo, que fue sede de este magno evento el año pasado, y al Ministro Fernando Lorenzo, por abrirnos sus puertas y

hacernos sentir como en casa. Gracias a la excelente organización, la Asamblea de Gobernadores del año pasado fue un éxito, pudiéndose discutir varios temas de gran relevancia para el futuro del BID y de la región en su totalidad, como es la adaptación al cambio climático, desde la perspectiva sociopolítica y económica.

6. Quisiera destacar el compromiso y liderazgo del Presidente del BID, señor Luis Alberto Moreno, en la evaluación y preparación del proceso de capitalización del Banco. Los recursos del Noveno Aumento de Capital le brindarán al Banco mayor capacidad y flexibilidad financiera, permitiéndole adaptarse a las necesidades cada vez más ineludibles de nuestros países.

7. El Banco Interamericano de Desarrollo ha sido por más de cincuenta años el principal socio estratégico de los países de Latinoamérica y el Caribe. Ha jugado un rol sobresaliente en el desarrollo social y económico y en el combate contra la pobreza, la desigualdad, la inseguridad y demás flagelos que obstaculizan el camino de la región hacia el progreso y hacia un desarrollo inclusivo y sostenible.

8. Desde su fundación, el Grupo del Banco Interamericano de Desarrollo se ha convertido en el mayor prestamista multilateral para América Latina y el Caribe, apoyando reformas estructurales y el fortalecimiento de la infraestructura física y social de sus miembros prestatarios, de manera que se reduzca la brecha del desarrollo de la región. Solo en el 2012, el BID aprobó más de US\$11.500 millones para proyectos de desarrollo en América Latina y el Caribe, y ha duplicado el promedio de aprobaciones en los últimos cinco años. De ahí se origina la necesidad de mantener y fortalecer un BID robusto, moderno y dinámico, para el beneficio de nuestras naciones.

9. Históricamente, el Banco ha aprobado préstamos para el sector público de Panamá por un gran total de US\$4.426 millones y cooperaciones técnicas por más de US\$100 millones para la ejecución de vitales proyectos que benefician a todos los sectores de la sociedad y en especial a los más necesitados.

10. El BID también financia parcialmente el proyecto de mayor relevancia para todos los panameños y para la industria logística mundial: la expansión del Canal de Panamá, con un préstamo de US\$400 millones. También el sector privado, y especialmente las PYMES, se benefician de las condiciones favorables de financiamiento provenientes tanto del BID como de la Corporación Interamericana de Inversiones. Actualmente, la cartera activa del sector privado totaliza US\$636 millones, incluyendo importantes proyectos del sector energético.

11. Gracias a nuestra relación simbiótica con el BID, se mejorará el acceso, la calidad, la cobertura y la infraestructura educativa con especial énfasis en áreas indígenas y de difícil acceso, a través de dos proyectos que están siendo ejecutados en estos momentos que suman más de US\$100 millones. Además estamos recibiendo apoyo en la mejora de la distribución de agua potable y de la provisión de saneamiento en varias zonas de nuestro país, por casi US\$200 millones, incluyendo el proyecto de Saneamiento de la Ciudad y la Bahía de Panamá. También el BID ha colaborado de forma importante, en el fortalecimiento de la gestión pública ante el cambio climático y en ampliar la capacidad de respuesta financiera del Gobierno ante desastres naturales con una línea de contingencia por US\$100 millones.

12. La región hoy en día no es la misma de hace cincuenta años, muchas cosas han cambiado. En la actualidad, América Latina posee las mejores perspectivas de crecimiento gracias al ciclo económico virtuoso y expansivo por el que está atravesando. En una coyuntura global de ajuste y contracción, en donde los países más avanzados ya no lideran el desarrollo económico, las economías emergentes y en particular los países latinoamericanos tendrán el reto de dirigir el nuevo orden económico mundial. La intensificación de la crisis y los vaivenes de las economías desarrolladas representan algunos de los mayores desafíos para nuestros países, por lo que los Gobiernos deben estar preparados con estrategias contracíclicas y que generen valor e incrementen la competitividad de sus economías.

13. Actualmente, los fundamentos macroeconómicos de la región siguen siendo fuertes a pesar del desfavorable panorama económico mundial. Los niveles de pobreza, indigencia y desempleo se han reducido a mínimos históricos en la mayoría de los países. La pobreza ha bajado de 44% en el 2002 a 29% en el 2012, según el más reciente informe de Panorama Social de América Latina de la CEPAL, mientras que el desempleo se espera se mantenga por debajo de 7%, un mínimo histórico para la región, e inferior a los niveles registrados en economías desarrolladas. Los flujos de inversión extranjera crecieron el año pasado en 7,2% en América Latina y el Caribe, lo que refleja las condiciones atractivas y el potencial de la región en continuar otorgándole al inversionista la oportunidad de ampliar mercados y obtener retorno y seguridad de su inversión. Debemos reforzar nuestra competitividad para demostrar que no hay otro lugar que ofrezca mejores condiciones para los negocios que nuestra región.

14. Para crear todas las condiciones necesarias que permitan aumentar la competitividad de nuestros países, los Gobiernos deben convertirse en catalizadores del crecimiento económico, conteniendo los gastos corrientes y al mismo tiempo reduciendo la carga de la deuda para impulsar la inversión en capital productivo, tanto en infraestructura como en talento humano. Las inversiones de capital son un factor clave en el desempeño económico a corto y largo plazo, y son también un instrumento de bienestar y desarrollo social, a través de la creación de empleos y mejora de la eficiencia y reducción de costos operativos para las empresas.

15. Para alcanzar todas estas metas es necesario ser fiscalmente responsable, respetando en todo momento los límites de endeudamiento y las restricciones presupuestarias, pero enfocándose en la inversión. En el caso de Panamá, la composición del gasto del Gobierno Central ha dejado de priorizar los gastos corrientes, para potenciar el gasto de capital —en la ejecución de proyectos que contribuirán a que el país continúe por la senda del crecimiento— como se demuestra en el hecho de que en el año 2008, el 28% del total de gastos se destinaba a inversiones y en el 2012 las inversiones ya representan el 42% del gasto total o el correspondiente a 9% del Producto Interno Bruto.

16. Es imposible negar los progresos de nuestra región, pero aún nos queda un largo camino por recorrer para desarrollar integralmente nuestras sociedades. Se deben promover oportunidades de desarrollo social en áreas y círculos sociales menos favorecidos, para fortalecer la equidad y reducir la pobreza, con especial énfasis en las áreas indígenas. Todos los ciudadanos de América Latina y el Caribe deben tener la oportunidad de integrarse al ciclo expansivo que estamos viviendo, principalmente

nuestra niñez mediante sistemas de educación y salud que garanticen que sus vidas no empiecen en desventaja.

17. La educación y en especial el desarrollo de contenidos de valor agregado innovadores y la investigación son asignaturas pendientes para nuestros países. Debemos brindar la oportunidad a nuestra gente de adquirir las herramientas y habilidades que son necesarias hoy en día para aprovechar la generación cada vez mayor de nuevos empleos, o de aspirar a ser autónomos y ser ellos los creadores de nuevos puestos de trabajo.

18. Igualmente importante es fortalecer la cooperación intrarregional y los vínculos con el sector privado y el Banco para acceder a nuevas tecnologías y conocimientos que permitan maximizar la eficiencia y el empleo en los motores principales de nuestras economías. El proceso de capitalización de la Corporación Interamericana de Inversiones está en sus etapas iniciales y, de forma similar a la capitalización del BID, representa la oportunidad de incrementar la capacidad financiera y técnica de la institución para el apoyo primordial a las pequeñas y medianas empresas.

19. El acceso al crédito para las PYMES se da, muchas veces, en términos y condiciones no muy favorables, atentando contra la sostenibilidad y rentabilidad de las empresas. Por tal razón, es imprescindible contar con una transformación y modernización de la ventanilla privada del Grupo del BID, sólida y dinámica, que consolide a las actuales cuatro ventanillas existentes: la Corporación Interamericana de Inversiones, el Departamento de Financiamiento Estructurado y Corporativo, el Fondo Multilateral de Inversiones y el Sector de Oportunidades para la Mayoría, que en la actualidad ofrecen asistencia técnica y productos y servicios financieros y complementarios de gran valor para el impulso del sector privado, motor importante de nuestras economías.

20. El BID debe seguir implementando acciones que fortalezcan las alianzas público-privadas como un instrumento vital para el desarrollo de infraestructura, especialmente en los sectores energéticos y logísticos. Una infraestructura confiable y de primer mundo, que permita a nuestros países dar un paso más hacia un crecimiento sustentable, inclusivo y que amplíe nuestras ventajas competitivas y comparativas, atrayendo la inversión privada y creando nuevas plazas de trabajo.

21. Les agradezco a todos por su atención, y deseo que tengan una excelente estancia en Panamá. Espero que tengan la oportunidad de visitar nuestras hermosas playas y demás atractivos turísticos y que puedan comprobar por ustedes mismos por qué Panamá fue declarado por el New York Times como el destino turístico número uno del 2012.